
Владимир Борисов -  за будущее наших детей
Проблема наркомании актуальна на сегодняшний день практи

чески для всех стран мира. В Украине, по данным 2017 года, заре
гистрировано около полумиллиона лиц, принимающих наркотиче
ские средства. Фактически эта цифра намного больше. По оценке 
специалистов, уже сегодня число наркозависимых превышает 5 
млн человек. По статистике, пятая часть (а это 20%!) всех наркоза
висимых людей -  это школьники, 60% -  молодые люди в возрасте 
от 16 до 30 лет, 30% -  люди старше 30 лет.

Актуальна ли эта проблема для 
Славутича и можно ли как-то повлиять на 
ситуацию? Об этом мы решили поговорить 
с кандидатом на пост городского председа
теля Славутича Владимиром Борисовым.

-  Владимир Владимирович, Славутич 
имеет статус города, дружественного к 
детям. Здесь действительно уделяется 
большое внимание образованию, заня
тиям спортом, творческому развитию 
детей. Неужели Вы думаете, что про
блема детской наркомании очень акту
альна для нашего города?

-  К сожалению, актуальна. Если кто-то 
думает, что ситуация в нашем городе суще
ственно отличается, то он заблуждается. 
Уровень благополучия населения в нашем 
городе достаточно высокий, а стало быть, 
это хороший рынок... Как говорится, где 
есть возможности и спрос, там есть и пред
ложение...

По статистике, средний возраст, в кото
ром человек в первый раз пробует 
запрещенные вещества, составляет 15-16 
лет. Родители, доверяющие своему ребен
ку, далеко не сразу понимают, что он упо
требляет наркотики и постепенно становит
ся зависимым. Когда проблема становится 
очевидной, справиться с ней, к сожалению, 
уже сложно.

За последнее десятилетие количество 
смертей из-за употребления наркотических 
веществ увеличилось в 10 раз, а среди де
тей -  в 40. Большинство ВИЧ- 
инфицированных -  это наркоманы (90% 
всех больных). Причиной заражения служит 
многоразовое использование шприцев. 
Также стоит отдельно отметить, что огром
ное количество преступлений происходит 
из-за одной-единственной дозы наркоти
ков...

-  Но ведь практически во всех 
развитых странах борьба с наркомани
ей ведется в первую очередь на уровне 
государственных программ. Вы же 
предлагаете борьбу с  этим злом про
вести в отдельно взятом маленьком го
роде и, как говорится, своими силами. 
Думаете, это реально?

-  Да, многие могут возразить, что все 
равно бесполезно с этим бороться на уров
не города, для этого должна быть полити
ческая воля государства. Но для многих, на
верное, также очевидно, что «крыша» этого 
бизнеса совсем на другом уровне, более 
высоком.

Безусловно, что и на уровне города 
борьба с наркозависимостью должна быть 
комплексной, начиная от профилактических 
обучающих программ в школах, заканчивая 
слаженной работой городских властей с по
лицией... Но есть некоторые действенные 
механизмы, которые, как я считаю, также 
способны повлиять на ситуацию, изменив 
ее в лучшую сторону.

-  Я хорошо помню сессию городско
го совета, где депутаты, обращаясь к 
начальнику Славутичской полиции, го

ворили, что практически все в городе 
знают, где находятся точки распростра
нения наркотиков в городе, полиция 
тоже это знает, но, тем не менее, ничего 
по задержанию преступников и пресе
чению распространения не делается. 
На это начальник ответил, что не все так 
просто, что по закону они должны 
выполнить ряд трудноосуществимых 
условий, чтобы поймать распространи
телей. То есть на полицию надеяться 
особо в этом вопросе не стоит. Что же 
Вы предлагаете?

-  Я не расскажу ничего нового. Сама 
идея взята из практик других стран, но раз
ница в том, что, как Вы уже сказали, там 
программа действует на уровне государ
ства, а в нашем случае я предлагаю ее реа
лизовать в нашем городе. Суть ее заключа
ется в раннем выявлении у несовершенно
летних факта потребления наркотических 
средств и психотропных веществ с помо
щью специализированных тестов.

-  Что из себя представляют эти 
тесты?

-  Проведение тестирования произво
дится быстрым, сертифицированным на 
территории Украины иммунохроматогра- 
фическим тестом для выявления наркоти
ческих и психотропных веществ и/или про
дуктов их распада в образцах мочи челове
ка. Тест предназначен для выявления сле
дующих веществ: амфетамина, кокаина, 
морфина, марихуаны, метамфетамина, 
бензодиазепинов, барбитуратов, экстази, 
бупренорфина и метадона.

-  Но ведь, насколько я знаю, меди
цинское тестирование детей может 
проводиться ТОЛЬКО при наличии ин
формированного согласия в письмен
ной форме одного из родителей или 
иного законного представителя обучаю
щихся!

-  Само собой разумеется, согласие ро
дителей должно быть получено. Сам же тест 
проводится в рамках стандартного меди
цинского осмотра учащихся, другими сло
вами, как и ежегодный медицинский 
осмотр, проводимый в медицинском учреж
дении. Все согласно требованиям 
нормативных документов.

Здесь, кстати, у города появляется еще 
одна обязанность -  проводить эти 
бесплатные ежегодные медицинские 
осмотры наших школьников, как это было 
раньше...

-  Если же тест дал положительный 
результат?

- В случае выявления незаконного по
требления наркотических средств и 
психотропных веществ школьником он для 
подтверждения направляется на повторное 
тестирование. При получении положитель
ного результата теста на потребление 
данные медицинского осмотра направля
ются одному из родителей или иному за
конному представителю несовершеннолет
него с обязательным информированием 
под подпись.

-  Мне кажется, в таком небольшом 
городе, как Славутич, подобная новость 
сразу же станет «достоянием республи
ки»...

-  Общеобразовательные учреждения и 
медицинский персонал обязаны обеспе
чить конфиденциальность сведений, 
полученных в результате проведения про
филактических медицинских осмотров уча
щихся. Хотя на сегодняшний день, к сожа
лению, зачастую так получается, что 
единственными, кто не в курсе о том, что 
ребенок принимает наркотики, являются 
сами родители. Принципы тестирования: 
добровольность, конфиденциальность, не
наказуемость.

-  Хорош, пока все понятно. Но это 
ведь стоит денег. Где Вы предлагаете их 
взять? Из городского бюджета или кар
манов родителей?

-  По данным отдела образования, в 
учебных заведениях города обучается 477 
учеников: 9-х классов -  179 человек, 10-х 
классов -  161 человек и 11-х классов -  137 
человек.

По информации с сайтов, торгующих 
фармацевтической продукцией, стоимость 
иммунохроматографического теста зави
сит от производителя и количества одно

временно выявляемых (одним тестом сразу 
несколько) наркотических и психотропных 
веществ, чувствительности теста от момен
та последнего приема до момента проведе
ния теста и колеблется в диапазоне таких 
цен:

на один вид наркотических или 
психотропных веществ -  от 30 до 90 грн;

на 3 вида наркотических или
психотропных веществ -  от 40 до 120 грн;

на 4 вида наркотических или
психотропных веществ -  от 60 до 120 грн;

на 5 видов наркотических или
психотропных веществ -  от 80 до 180 грн и 
т.д.;

максимальное количество, на 10 видов 
наркотических или психотропных веществ, 
-о т  170 до 400 грн.

Получается, что общая стоимость при 
проведении трех исследований в год, при 
минимальной стоимости иммунохромато
графического теста на выявление 10 видов, 
составляет 243 тыс. грн, при максимальной 
стоимости (на 10 видов) -  572 тыс. грн.

Я предлагаю решением Славутичского 
горсовета эти деньги заложить в бюджетные 
расходы, а именно в действующую город
скую программу «Здоровье славутчан».

-  Как думаете, Вас поддержат Ваши 
коллеги по депутатскому корпусу?

-  Предполагаю, данное предложение 
вызовет массу негативных отзывов и крити
ки, но я надеюсь, что здравый смысл возо
бладает. Хочу заметить, что мною эта про
блема поднималась неоднократно, но у 
предыдущих руководителей администра
ции города она не вызвала никакого инте
реса и должного внимания ее решению ока
зано не было.

-  Ваша идея понятна. Коротко резю
мирую: взрослые дяди и тети на уровне 
отдельно взятого города возьмут на 
себя ответственность контролировать 
своих детей на предмет потребления 
наркотиков...

-  Да. Я считаю, что наша главная задача 
-  своевременно выявить и принять меры. 
Как говорится, спасение утопающих -  дело 
рук самих утопающих! Тем более что госу
дарство от решения этой проблемы самоу
странилось, переложив всё на плечи роди
телей и родных.

Хочу обратиться ко всем родителям: 
идет необъявленная война наркомафии 
против наших детей! Вокруг слишком много 
наркотиков, а также бездействия государ
ства и правоохранительных органов, чтобы 
успокаивать себя соображениями типа: «С 
моим ребенком такого случиться не может!» 
Чем раньше мы заметим неладное, тем лег
че справиться с бедой. Внедрение такого 
способа профилактики с незаконным упо
треблением наркотических средств и 
психотропных веществ несовершеннолет
ними поможет не упустить время, оказать 
помощь ребенку, предотвратить развитие 
наркотической зависимости на ранней ста
дии употребления наркотиков, а во многих 
случаях, я уверен, вообще предотвратить, 
так как, зная о возможном контроле, ребе
нок не поддастся на уговоры и давление со 
стороны лиц, убеждающих их попробо
вать...

Безусловно, даже на уровне города 
борьба с наркозависимостью должна быть 
комплексной: начиная от профилактических 
обучающих программ в школах, заканчивая 
слаженной работой городских властей с по
лицией... Но есть некоторые действенные 
механизмы, которые способны повлиять на 
ситуацию, изменив ее в лучшую сторону.

Кстати, на прошлой неделе в Киеве я 
встречался с областным руководством пар
тии. На встрече присутствовали и некоторые 
народные депутаты Украины. В ходе этой 
встречи я озвучивал проблемы Славутича, 
которые меня больше всего беспокоят, и 
одна из озвученных проблем -  это заверше
ние большинства проектов на ГСП ЧАЭС, от
сутствие инвестиций и как следствие рез
кий скачок безработицы в городе. 
Безработица -  это наша беда! Она приво
дит к демографическому (снижение рожда
емости и выезд славутичан из города) и со
циальному (алкоголизм, наркомания, пре
ступность) дисбалансу. Поэтому не знаю, 
как на уровне государства, а на уровне об
ласти по многим нашим проблемным во
просам мне обещали оказать помощь и по
ддержку. И если правоохранительные 
органы Славутича не наладят эффективную 
работу в борьбе с наркоманией, да и с без
опасностью города в целом, я буду подни
мать вопрос на областном уровне с после
дующими вытекающими последствиями 
для тех, кто за это отвечает и не орабатывает.

Евгения ВАЩЕНКО


